
Под таким лозунгом 8 декабря 2011 года в Доме Правительства Мос-
ковской области состоялся Гражданский форум, посвященный 10летию 
Общественной палаты Московской области. В мероприятии приняли 
участие её члены, первый заместитель Председателя Правительства 
Московской области И.О.Пархоменко, руководители общественных 
палат муниципальных образований Московской области, представите-
ли Общественного совета города Москвы, представители центральных 
исполнительных органов государственной власти Московской области, 
прокуратуры Московской области, федеральных органов исполни-
тельной власти по Московской области, подмосковных общественных 
объединений.

Заседание открыл первый заместитель Председателя Правительства 
Московской области И.О.Пархоменко, обратившийся к присутствующим с 
приветственным словом. Он отметил важную роль Общественной палаты 
Московской области, общественных палат муниципальных образований 
в развитии и становлении гражданского общества в Подмосковье.

С докладом о работе Общественной палаты Московской области 
выступил ее председатель Н.Ю.Чаплин. 

В настоящее время в муниципальных районах и городских округах 
столичной области работают или находятся в стадии формирования 
63 общественные палаты. На территории области действуют и другие 
формы общественных коллегиальных органов – общественные советы, 
координационные советы общественных объединений, а также районные 
или общегородские собрания.

В целях оказания взаимной информационной, методической и иной 
поддержки создан Координационный совет Общественной палаты 
Московской области по взаимодействию с общественными палатами 
муниципальных образований. В состав совета включены члены областной 
Общественной палаты и представители общественных палат муниципаль-
ных образований, в числе которых и председатель Общественной палаты 
г. Красноармейска Ю.Г.Пономаренко. Ему была вручена Почетная грамота 
Общественной палаты Московской области, поскольку в числе активно 
работающих общественных палат муниципальных образований докладчик 
отметил Общественную палату городского округа Красноармейск.

Наш корр.
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Распространяется 
бесплатно

Вы держите в руках юбилейный, 
75й номер газеты. Столько редак-
ции удалось выпустить за четыре 
с половиной года. Что и говорить 
– нечасто она выходит. Примерно 
три номера за два месяца. Но 
если учесть, что газету выпускает 
фактически один человек, который 
лишь пользуется услугами верс-
тальщика, то получается вполне 
хорошая «скорострельность». 

Выпускать никому не нужную 
газету – это блажь. Издание га-
зеты «Такова жизнь»  не хобби, не 
удовлетворение тщеславия, не 
графомания. Газету спрашивают 
в городских киосках, осведомля-
ются, скоро ли она появится вновь. 
Её разбирают охотно, и вовсе не 
потому, что бесплатная. Кто пос-
тарше, тот помнит выходившую 20 
лет назад газету «Выбор». Лежала 
она большими стопками, бери 
– не хочу. Не брали. Не было там 
про нашу жизнь, как говорится, 
в натуре. Вообще про реальную 
жизнь в городе. 

Выпускать правдивую газету 
– это нелёгкое бремя. Не всем 
нужна правда. Нередко хотят или 
полуправды, или утайки. Да и 
точка зрения журналиста может 
не разделяться другими – имеют 
на это право! Но она выкладыва-
ется на суд читателей. Настоящая 
газета – это не только информатор 
или затейник. Это – и трибуна для 
желающих выступить со своим 
видением проблемы или события. 
И откровенный собеседник. И 

помощник для доверителей. И, в 
какойто степени, пророк в своём 
отечестве, осмелившийся гласно 
заявить о том, что иные это делать 
не решаются. 

Конечно, это создаёт для иных 
неудобства, дискомфорт. Но, с 
другой стороны, никому не вреди-
ла информация к размышлению. 
Правда в глазах общества ценнос-
ти не потеряла. И насколько же ра-
достно было слышать обращение 
ветерана Великой Отечественной 
войны! – «Ангел мой! Я знаю, что 
ты – человек смелый». Нельзя 
не растрогаться от такой оценки 
человека, смотревшего смерти в 
лицо, и это для журналиста – один 
из самых счастливых моментов в 
жизни.  

Редакция взяла на себя ещё 
одну миссию – популяризировать 
наше культурное наследие. Оно не 
должно забываться. Оно должно 
находить новых почитателей  у 
молодёжи, которая могла с ним не 
соприкоснуться. И очень приятно 
слышать отклики на материалы 
по такой теме. Есть даже повод 
погордиться: иногда газету пред-
ставляют в качестве пособия для 
студентов (в Российском универ-
ситете дружбы народов) и школь-
ников в Королёве. Это дорогого 
стоит. 

Газета «Такова жизнь» стала 
приметой обыденной жизни на-
шего города. И это замечательно. 
Стоит и дальше стараться ради 
признательности читателей.

Выборы 4 декабря 2011 года проходили в нервоз-
ной обстановке. Несмотря на бодрые заверения 
высокопоставленных официальных лиц, скрыть 
весьма заметно возросшее недовольство населе-
ния проводимой политикой не удавалось. Ожидался 
значительный процент протестного голосования, и 
прогнозы оправдались. 

Пока оставим в стороне скандальную сторону 
выборов – многочисленные нарушения законода-
тельства о выборах и злоупотребления должностным 
положением, которые, при возросшей технической 
оснащённости, стали фиксироваться в массовом 
масштабе и выставляться в Интернет. Читателей ин-
тересует картина голосования в Красноармейске, и 
мы идём им навстречу. 

«Север» и «Юг» различны меж собой
В нашем городке выборы проходили на общем для 

всей Московской области погодном фоне – не то зима, 
не то осень. Слякоть, перемежающаяся с гололедицей. 
Влажный воздух, плохо переносимый сердечниками, 
астматиками и др. Конечно, на явку это повлияло. Она 
была ниже, чем на прошлых парламентских выборах, 
хотя не намного. Пришло голосовать более десяти ты-
сяч человек, а общий процент явки оказался в районе 
47,2%. Общую картину явки подпортили избиратели 
южной части города, где она колебалась от 38 до 40%, 
тогда как в северной она составила от 49,5 до 54,6%. 
Но «на фабрике» все избирательные участки сосредо-
точились на сравнительно небольшом пространстве 
(школы №№ 1 и 4, ГДК), тогда как эта часть города 
отличается большой разбросанностью. В этом, скорее 
всего, и кроется причина пониженной явки. Разговари-
вая с горожанами в дни до и после выборов, услышал 
жалобы и предложение отвести на время голосования 
бывший центр «Милосердие», что для многих избира-
телей с ул. Свердлова и примыкающих к ней кварталов 
южной части города, желающих отдать голос, стало бы 
большим благом. Что ж, мысль интересная. 

Наплыв избирателей в день голосования нерав-
номерен, это давно известно. Пик их прихода на из-
бирательные участки снова пришёлся на полуденное 
время, и можно было видеть очереди за получением 
бюллетеней – по три в одни руки. 

Везде для наблюдателей были отведены вполне 
удобные места. Их количество на участках разнилось. 
На одном, в южной части города, было целых пять 
наблюдателей от «Единой России»  по голосованию 
в Госдуму, в Мособлдуму, от С.Н.Князева и ещё два – с 
правом совещательного голоса. С таким отрядом было 
удобно и наблюдать, и сопровождать переносные 
урны, и покидать зал, где идёт вручение бюллетеней 
и голосование, по необходимости. 

У других партий таких ресурсов не было, и их мест-
ные отделения заключили соглашение о сотрудничест-
ве на избирательных участках по части наблюдения. 

Возле участков группками стояли люди, про-
водящие экзитполлы – опросы на выходе. Одни 
избиратели, отдавшие голос, охотно отвечали, кого 
предпочли, другие от ответов спешили уклониться. 
Словом, в Красноармейске дело было поставлено, 
как в больших городах. 

Инцидентов, подач жалоб на нарушения в про-
токолах участковых избирательных комиссий (УИК) 
отмечено не было. 

Теперь об итогах голосования. Начнём с выборов 
в Государственную Думу. Разница с результатами вы-
боров 2007 года впечатляет. Налицо если не перелом, 
то сильная подвижка в политических пристрастиях 
горожан. Сравним данные по годам: 

О причинах такой динамики сейчас подробно гово-
рить не будем, нужен тщательный факторный анализ. 
Ясно одно: голосование носило отчётливо протестный 
характер. 

Интересный факт: «север» и «юг» снова выявили 
различия в политических предпочтениях электората. В 
северной части города избиратели чаще отдавали голо-
са КПРФ, «Справедливой России», проявляли симпатии 
к «Яблоку». В южной части заметно большее тяготение 
к «Единой России» и ЛДПР. Локальный успех «Единой 
России» на участках №№ 1055 и 1056, где она обошла 
КПРФ, объясняется давним влиянием С.Н.Князева и 
его представителей на местное население. 

Борьба за депутатские мандаты в областную Думу 
в целом завершилась так же, как и в федеральный 
парламент. КПРФ лидирует с 32,92% голосов, за ней 
следует «Единая Россия» (25,28), «Справедливая Рос-
сия» (19,43) и ЛДПР (14,45). «Правое дело», несмотря 
на большие затраты на сбор подписей, ограничилась 
2,38% голосов. 

В одномандатном округе №17 развернулась острая 
конкуренция, что видно по данным нашего города. Если 
в южной части города С.Князев одержал безоговороч-
ную победу, то в северной части борьба за депутатский 
мандат шла с переменным успехом. Итоговый разрыв 
между С.Князевым, Г.Вахрушевым и Е.Некрасовой 
оказался небольшим. 

Городской пейзаж после битвы 
Промежуток между парламентскими и президент-

скими выборами мал – 3 месяца. Одновременно на 
март назначены выборы в городские органы местного 
самоуправления. На последние ляжет отблеск прошед-
шей выборной баталии. С учётом этого можно ожидать 
серьёзных схваток как за статус депутата городского 
Совета, так и за пост мэра. Вряд ли будет монолитное 
единство в рядах «Единой России» по вопросу, кому 
возглавить город. Оценки в рядах местного отделения 
на итоги правления нынешней администрации разнят-
ся. Прошлая победная аура партии изрядно поблёкла, 
но не исчезла. Если лидеры местного отделения пре-
одолеют искушение монополии на власть и составят 
союз со всеми силами в городе, желающими перемен, 
то это будет к общему успеху. 

Городские коммунисты на волне локального успеха 
попытаются его развить. Не останется на задворках и 
местное «Яблоко». И если в городском политическом 
бомонде возобладает сверхзадача – преодоление глу-
бокого и затяжного социальноэкономического кризиса 
совместными усилиями, то здравомыслие подскажет 
оставить в стороне межпартийные разногласия и соста-
вить органы местного самоуправления, пользующиеся 
народным доверием. Это – очень сложная задача. При 
её решении нужны очень взвешенные кадровые оценки, 
научный подход к формированию органов власти и уп-
равления. Что больше любишь – город в себе, или себя 
в городе? – это покажут циклы взаимных консультаций, 
которые, надо полагать, начнутся тут же.  

***
Когдато советские «выборы» одного кандидата 

обставляли торжественно: буфет, пиво, распродажи, 
даже аттракционы типа катания детишек на лошади. 
Чтобы людям не было вовсе тошно отдавать голос за 
«единого кандидата нерушимого блока коммунистов 
и беспартийных». Сейчас выборы проходят делови-
то. Но почему нельзя проявить инициативу и внести 
праздничную струю в воскресный выборный день? 
Фирма, держащая рынок, так и сделала, за что следует 
сказать спасибо И.И.Дроновой и И.А.Спивакову. Народ, 
направляясь на выборы мимо рынка, натыкался на 

восхитительный запах 
плова, отпускаемого 
на вольном воздухе. 
Проголосовав, многие 
свернули на обратном 
пути к котлу и с чувс-
твом выполненного 
долга вкусили порцию 
отменно приготовлен-
ного блюда. А то и две.  

В.Пашков

В редакцию газеты «Такова жизнь»

 Уважаемые жители города!
Красноармейское отделение Коммунистической партии Российской Федерации,  кандидаты в депу-

таты Государственной Думы и Московской областной Думы от КПРФ благодарят вас за выраженное нам 
доверие на выборах 4 декабря 2011 года и надеются на дальнейшую поддержку и сотрудничество в делах, 
направленных на развитие и процветание города Красноармейск. 

Желаем вашим семьям здоровья, благополучия и оптимизма.
М.Н. Борзых, Г.Н. Вахрушев, С.В. Забурниягин, В.И. Хохлов

Красноармейское местное отделение партии «Яблоко» выражает искреннюю благодарность изби-
рателям за поддержку на прошедших 4 декабря выборах в Государственную Думу ФС РФ. Мы рады, что 
многие из вас внимательно ознакомились с аргументами нашей партии, которая отстаивает ценности 
подлинной, а не «управляемой» демократии – выборность и подконтрольность власти обществу, равенс-
тво всех перед законом, а также обязательность социальных амортизаторов в условиях цивилизованной 
рыночной экономики. 

Всем избирателям доброго здоровья и сбывшихся надежд! 
В.З.Старченко, председатель Красноармейского МО 

МОРО РОДП «Яблоко»

В ДРУГОЙ СТРАНЕ НЕ ПРОСНУЛИСЬ, 
НО ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПЕЙЗАЖ ИЗМЕНИЛСЯ

П А Р Т И И                                 Процент отданных голосов    Разница между годами, %
                                                         2007 год   2011 год 
«Справедливая Россия»              7,8          17,34                            222,3
ЛДПР                                                    9,1          13,35                            146,7 
«Патриоты России»                        1,7            1,3                                76,5 
КПРФ                                                  18,2          31,08                            170,8 
«Яблоко»                                             2,2            8,08                            367,3 
«Единая Россия»                            51,3          24,37                              47,5 
«Правое дело» (в 2007г. СПС)     1,6            0,98                              61,3

ПРИШЛО ПРИЗНАНИЕ

«ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ПОДМОСКОВЬЯ –
ЗА ПРОГРЕСС, СТАБИЛЬНОСТЬ,

МИР И СОГЛАСИЕ»
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В конце календарного года Совету на 
рассмотрение наваливается масса сложных 
вопросов. А если это ещё, к тому же, наслаи-
вается на выборную кампанию, то создаются 
дополнительные сложности. 

Голос Госдумы мощней
Заседание началось с аккредитации теле-

визионщиков. В прошлом номере вкралась 
неточность изза того, что из поданного на 
аккредитацию заявления нельзя было уяс-
нить   оно носит разовый характер, или нет? 
А.И.Овчинников пояснил, что положение об 
аккредитации ещё не готово, так что до его 
вступления в силу придётся каждый раз голо-
совать разрешение на видеосъёмку. 

После полученного разрешения при-
ступили к повестке дня. По ходатайству 
А.С.Жулепникова 8й пункт о хозяйствен-
ной деятельности в органах управления 
ОАО «Красноармейск» надо исключить: 
подготовить отчёт не успели, выборная 
кампания отняла много времени. Совет 
внял просьбе. А заодно решил первым рас-
смотреть 7й пункт – о внесении изменений 
в нормативноправовой акт «О земельном 
налоге». Это позволит оперативно передать 
принятое и подписанное решение в редак-
цию «Городка», и опубликованный документ 
вступит в силу, что вызвано необходимостью. 
Вопрос важный, поскольку многие горожане 
являются членами садовых и других товари-
ществ. Он предварительно был рассмотрен 
депутатской комиссией, обсуждён, а резуль-
таты работы комиссии были доведены до всех 
депутатов. Поэтому председатель комис-
сии, В.А.Кряжова, оглашала заключение, с 
предложением о понижении коэффициента, 
больше для представителей исполнительной 
власти. У них вопросов по заключению не ока-
залось, зато депутат В.Е.Турянский высказал 
пожелание по коэффициентам к кадастровой 
стоимости участков под некоторые объекты 
– гаражные боксы, хозяйственные постройки 
и др. В состоявшейся краткой дискуссии с 
участием Т.С.Панченковой и А.И.Овчинникова 
предложение В.Е.Турянского об исключении 
двух подпунктов не прошло. Совет принял 
решение с учётом заключения комиссии. 

Не оставляет наш Совет своим вниманием 
Пушкинская прокуратура. Снова он получил 
представление. Найдено нарушение при 
принятии нормативноправовых актов: при-
ложение подписывает глава муниципального 
образования, хотя оно является неотъемле-
мой частью принятого решения Совета. Про-
куратура требует устранить нарушение. 

На представление прокурора В.А.Шишкина 
А.И.Овчинниковым составлена пояснитель-
ная записка, базирующаяся на толковании 
Комитета по вопросам местного самоуправ-
ления Государственной Думы. Этот законо-
дательный орган обладает правом толковать 
закон, в том числе №131 – о местном само-
управлении. По толкованию следует, что раз 
глава муниципального образования не избран 
Советом, не возглавляет его, то та схема, 
которую применяет наш Совет депутатов, 
аналогична областной и корректна с точки 
зрения закона. Поэтому есть основания не 
согласиться с требованиями прокурора. 

Этот вывод поддержал М.Н.Борзых. Он 
вообще счёл представление прокурора 
придиркой по пустякам и зряшной тратой 
времени. Возражения присутствующего на 
заседании помощника прокурора парламен-
тариев не убедили. Представление прокурора 
было отклонено, о чём надзорный орган будет 
уведомлен. 

Д р у г о й  д о к у м е н т  з а  п о д п и с ь ю 
В.А.Шишкина касался печальной темы – от-
сутствия нормальных условий образования 
в связи с затянувшимся ремонтом школы 
№2. Прокурор вменяет обязанности по нему 
городу, капремонт должен финансироваться 
из городского бюджета. Здесь тот случай, 
когда надзорный орган прав по форме. 
Но не более того. Но об этом чуть позже. 
Осветив вкратце суть рассматриваемого 
вопроса, председательствующий передал 
слово А.С.Жулепникову, который рассказал о 
перипетиях, связанных с многострадальной 
школой. В 2008 году были получены 25 млн. 
руб., и процесс ремонта пошёл успешно, но 
наступил кризис, и внешняя помощь была 
прекращена. Своих средств на капремонт, 
который не проводился со дня основания 
школы, в городе нет, бюджет дотационный. 
На следующий год область дала обещания 
выделить средства. Губернатор поручил 
учесть это в плане на 2012 год. К тому же, 
инвестор, выигравший тендер на застройку 
района ул. 8 Марта, готов внести значитель-
ную лепту в возрождении школы №2. Если 
поступления будут из двух источников, то 
остаток средств пойдёт на другие городские 
учреждения образования. 

Все депутаты являются сторонниками 
защиты прав учащихся на достойные ус-
ловия образования. Но, добавил при этом 
М.Н.Борзых, надо отметить важный момент: 
прокуратура проявляет принципиальность по 
отношению к нашим органам местного са-
моуправления. Но как обеспечивать им свои 
функции, когда бюджетная система перевёр-
нутая? Изъятия из бюджетов муниципальных 
образований подрывают их возможности. Тем 
не менее, завершил депутат, проект решения 
следует поддержать. 

Разногласий по этому поводу не произошло, 
и решение в прокуратуру будет направлено.   

Каков он – главный документ 
Совета? 

Продолжается перманентный процесс со-
вершенствования Устава городского округа. 
Первая причина – изменение законодатель-
ства. Вторая – практика. Она высвечивает 
«узкие места» в городском уложении, подска-
зывает возможности корректировок. Совет 
вернулся к внесению изменений в Устав, что 
началось в сентябре. Однако, как доложила 
депутатам Л.А.Украинская, вновь избиратели 
проявили полную пассивность по части пред-
ложений. На публичных слушаниях тоже было 
их мало. В этой связи были отмечены поправ-
ки А.Ю.Логвенова, которые, как прокоммен-
тировали юристы, актуальны, что показало 
представление Пушкинского горпрокурора, 
рассмотренное на текущем заседании. Их 
одобрила и депутатская комиссия, о чём 
высказался её член, депутат И.Г.Сидоров. А 
М.Н.Борзых выразил пожелание, чтобы про-
цесс внесения изменений в Устав был синхро-
низирован по мере изменения федерального 
и областного законодательства. 

Дополненный текст Устава городского 
округа будет опубликован. 

Депутаты не подвергли сомнению высо-
кую аттестацию Е.М.Макаровой, сделанную 
Т.С.Панченковой. В Совете есть депутаты, 
которые на практике убедились в справедли-
вости оценок представляемой на должность 
начальника финансового отдела как гра-
мотного, ответственного, требовательного 
к себе и другим специалиста. Кандидатура 
Е.М.Макаровой была согласована. 

Наконец, Совет приступил к обсуждению 
проекта главного документа, принимаемого 
представительной властью – бюджета на 2012 
год. Он прошёл стадию публичных слушаний. 
Докладывая на Совете, Т.С.Панченкова при-
вела некоторые цифровые данные бюджет-
ных характеристик (доходы – 507 млн. руб., 
расходы – 531,5 млн., предельный дефицит 
– 24,5 млн.), заявив, что проект полностью 
соответствует действующему законодатель-
ству и Уставу городского округа.  

Вот тут, как раз, возник камень пре-
ткновения. Заместитель председателя, 
А.Ю.Логвенов, представил данные, что ряд 
пунктов бюджета не соответствует тому, 
что Красноармейск включён в перечень 
городов, где здравоохранение произво-
дится за счёт федеральных средств. Пос-
ледовали возражения, но весьма туманные 
и маловразумительные, о чём сообщил 
М.Н.Борзых. Докладчик не смогла дать 
убедительные обоснования, почему вакци-
нопрофилактика и борьба с заболеваниями 
социального характера должны финанси-
роваться из местного бюджета. Что каса-
ется транспортных расходов на доставку 
больных, которым прописан гемодиализ, 
то это – расходы не на здравоохранение, а 
на социальную помощь. Возникшие споры 
прервал А.Ю.Логвенов, зачитавший заклю-
чение комиссии. Он указал на недоработки, 
и А.И.Овчинников высказался за необходи-
мость их устранить. 

Депутат В.А.Кряжова нашла прогнозы по 
доходам излишне оптимистичными, а другие 
проявили беспокойство в связи с увеличе-
нием доли платных услуг, предоставляемых 
автономными учреждениями, на чём на-
стаивает областное правительство. Однако 
Т.В.Комарова постаралась успокоить коллег: 
муниципальный заказ на кружки и студии для 
ветеранов сохранится, бесплатно посещать 
клуб они продолжат. 

В.Е.Турянский вновь выразил недоволь-
ство отсутствием программы капремонта 
жилья. Он призвал дополнить раздел ЖКХ. 
Т.С.Панченкова согласилась с необходимос-
тью созыва комиссии по этому вопросу. 

А.С.Жулепников выразил сожаление, что 
инвесторы не идут на строительство муни-
ципального жилья. Другое дело – если надо 
строить жильё взамен ветхого, но на это есть 
государственная программа, подкреплённая 
финансами. 

Много было вопросов по благоустройству, 
уличному освещению, другим пунктам. Как 
всегда бывает, бюджет не вызвал общего 
удовлетворения. Тем не менее, в общем 
плане, его сочли приемлемым. За это про-
голосовало большинство депутатов при 
трёх «против» (М.Н.Борзых, В.Е.Турянский, 
В.И.Хохлов). 

Не думается, что судьба этого бюджета 
будет лёгкой. 

С оглядкой на скорые выборы 
Сильно увязли депутаты в вопросе, что 

делать с ЦМЗ. Дело деликатное: с одной 
стороны, лишние траты для города ни к 
чему, с другой – надо сохранить структуру, 
размещающую муниципальный заказ и 
контролирующую его выполнение, с третьей 
– не навредить при потере рабочих мест 
горожанами. Ведь, как сообщил В.В.Катков, 
с переменой казённого, но всё же пред-
приятия, на отдел по типу ОКС снижение 
должностных окладов неизбежно. Добро-
вольцев на это нет, что показала встреча 
с сотрудниками центра. Так что остаётся 
его ликвидация с предложением трудоус-
тройства. На период работы ликвидацион-
ной комиссии заработки сохраняются. Все 
работники предупреждены, как положено 
по Трудовому Кодексу. 

Депутаты обратили внимание на любопыт-
ное обстоятельство: ЦМЗ имеет долг перед 

ООО «Красноармейскэнерго», что является 
предметом судебной тяжбы. Нет должника 
– нет и ответчика. Но не могут ли «навесить» 
долг на учредителя (городскую администра-
цию)? С другой стороны, перед ЦМЗ имеется 
задолженность у других юридических лиц. Как 
бы тут промашки не дать. Может, оставить 
пока предприятие в покое? 

Сложность ситуации вызвала весьма ожив-
лённые споры. С одной стороны, было заме-
чено, что на то и ликвидационная комиссия, 
чтобы гасить взаимные долги. Но депутаты, 
с другой стороны, припомнили странный 
финансовый манёвр, когда пришлому началь-
нику ЦМЗ вдруг весьма заметно повысили ок-
лад, что вызвало цепную реакцию повышений 
зарплаты в центре, хотя никто не представил 
Совету обоснований в необходимости этого 
шага. Как говорится – за чей счёт банкет?   

Среди работников ЦМЗ есть опытные спе-
циалисты. Где будет востребовано их умение? 
Директор ЦМЗ А.Айгунов прикинул и нашёл, 
что, если центру долги отдадут, то до июля он 
продержится. 

Депутаты обратились к воспоминаниям. 
Вспомнили, что, когда создавался ЦМЗ, там 
работало не то 40, не то 50 человек. Отметили, 
что такую громоздкую структуру создали в 
преддверии выборов. Перешли к функциям, 
и тут вышел спор: отказывались ли в центре от 
обязанностей проводить технадзор, или нет? 
Почему их передали какойто фирме, лишив 
центр доходов? А.Ю.Логвенов оценил такое 
решение, как очередной управленческий 
просчёт администрации. Технадзор должен 
быть за муниципалитетом. 

Его депутаты поддержали: партизанщины 
в строительстве допускать нельзя! С перспек-
тивами ЦМЗ надо скорей определиться. 

Очень скоро состоялось новое заседание 
Совета – 7 декабря. Вопрос в повестке дня 
был один – о назначении муниципальных 
выборов. Городские избиратели должны 
будут выбрать главу городского округа и де-
путатов городского Совета. Об этом доложил 
А.И.Овчинников. Деньги на выборы в бюджете 
уже предусмотрены. Новый созыв будет 
пятилетним. А выборы намечены на 4 марта 
– одновременно с президентскими. 

Мнение насчёт решения у депутатов было 
единодушным – принять. И сразу перешли 
к «разному». А.Ю.Логвенов предложил 
для ЦМЗ статус казённого предприятия. 
А.И.Овчинников счёл нужным выяснить: 
а как администрация видит этот вопрос? 
А.С.Жулепников взял решение на себя, но 
вопрос не задашь – он в отъезде по случаю 
краткого отпуска. Поэтому неясно – ликви-
дировать или же преобразовывать? 

Прояснил ситуацию В.В.Катков. Он и 
А.А.Иванов пришли к выводу о необходимос-
ти корректировать структуру администрации. 
Провели встречу с сотрудниками ЦМЗ. После 
неё окончательно решили проводить ликви-
дацию. 

А.И.Овчинников поинтересовался, как 
юридически прорабатывается этот вопрос. 
Его коллеги нашли, что чёткого алгоритма 
выхода из сложившейся ситуации нет. Глав-
ное – не потерять функции муниципального 
заказчика и технадзора. 

Депутаты выразили недовольство тем, что 
не решается вопрос с детскими площадками. 
Их построили, а на балансе города их нет. 
Повторяется история со спортивными пло-
щадками, как перед выборами в 2004 году. 
В бюджете пункта о них нет, а на УК обязан-
ности по уходу за ними навешивают, заметил 
М.Н.Борзых. 

Корреспондент «Городка» О.А.Глазунова 
опровергла разговоры об актах вандализма, 
отчего площадки серьёзно пострадали. Но 
вопрос об их уборке, действительно, важен. 

С.В.Черноусова (Управляющая компания) 
дала ответ, что заключён муниципальный 
контракт, по которому осуществляется уход 
за тротуарами и старыми детскими пло-
щадками. Те, которые не на балансе города, 
контрактом, естественно, не охвачены. 

Депутаты, высказав критику, выслушали 
А.А.Иванова по необходимости решить воп-
рос с кредитом для МУП «СКИ». Оценивая в 
целом коммунальную ситуацию в городе как 
благополучную, оратор вновь отметил низкую 
собираемость платы за услуги предприятий. 
Позиции банков, в связи с кризисом, жёсткие. 
Найти банк, согласный дать кредит на при-
емлемых условиях, трудно. Вариант есть. Но 
требуют залог – муниципальное имущество. 
В.В.Родзевич его назвал, и всё это – объек-
ты жизнеобеспечения. А Ю.К.Козлов (МУП 
«СКИ») вновь осветил тревожную ситуацию 
с финансовым дисбалансом – есть деби-
торская и кредиторская задолженность, но 
проблема в получении долгов. 

Парламентарии принялись анализировать 
цифры и предлагать варианты. Всплыла 
информация о намерениях воспользовать-
ся услугами коллекторского агентства (по 
выбиванию сумм у должников; немалый 
процент берут за услугу). С.В.Черноусова 
отметила, что с должниками стараются 
работать деликатно, но настойчиво, утря-
сают дела. Но не всегда гладко получается. 
В.Е.Турянский видит выход в том, чтобы 
перевести расчётнокассовый центр из УК в 
администрацию. 

Завершающее заседание текущего года 
намечено на 21 декабря. 

В.Дьяков

5 декабря 1941 года началось то, что 
ещё никто не видел с начала 2й мировой 
войны – зрелище массово отступающих, 
порой бегущих, иногда даже панически, 
войск Гитлера. И не на узком участке фрон-
та, не в сражении за город, переправу, 
узел дорог. Фашистские войска оставили 
большую территорию, отойдя на 200300 
километров на участке в добрые полтыся-
чи километров по фронту. 

Мир был поражён. Советские войска, 
потерпев целый ряд сокрушительных не-
удач, понеся гигантские потери, смогли не 
просто остановить до того непобедимого 
матёрого врага, а даже заставить его от-
ступить, бросая технику.  

Красная армия наибольшего успеха до-
билась при освобождении Подмосковья, 
хотя она одновременно отвоевала часть 
Калининской, Смоленской, Тульской и 
Калужской областей. Но напомним, что 
наши части также освободили Тихвин, 
заняв важные позиции для налаживания 
«дороги жизни» к блокадному Ленинграду, 
вернули РостовнаДону и высадились на 
Керченском полуострове. 

«Генерал Зима» мешал всем 
Все 70 лет приходится слышать стоеро-

совые попытки объяснить поражение гит-
леровцев под Москвой расстояниями Рос-
сии и погодными условиями. У желающих 
умалить масштабы победы Красной Армии 
концы с концами не сходятся. Начнём с 
расстояний. От Марокко до ЭльАламейна 
в Египте расстояние существенно боль-
ше, чем от Бреста до Лобни. Однако его 

гитлеровцы преодолели быстрей, чем на 
советском театре военных действий. В 
условиях пустынь, бездорожья, кошмар-
ной жары. 

Р а с п у т и ц а  о к т я б р я  и  м о р о з ы 
ноябрядекабря 1941 года действовали 
одинаково на противостоящие стороны. 
И гитлеровцам, и нашим войскам в равной 
мере тяжело было подтягивать резервы к 
воюющим частям. То, что с зимним обмун-
дированием фашисты оплошали, так это 
не решающий фактор поражения. 

Тогда не было надёжных антифризов, 
морозоустойчивых смазочных масел и др. 
Ни в наших войсках, ни в гитлеровских. 

К 70летию победы в битве 
под Москвой

ИХ 
ЗАСТАВИЛИ 

ДРАПАТЬ

РЕШЕНО ГОТОВИТЬСЯ К ВЫБОРАМ
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Техника вставала по обе стороны 
фронта. Окуляры прицелов также 
приходилось обрабатывать, что-
бы ими можно было пользовать-
ся. Словом, погода не выбирает, 
кому содействовать, а кому пре-
пятствовать. Причины поражения 
агрессоров другие. 

Начнём с того, что никогда 
прежде Германии с союзниками 
не приходилось вести военные 

действия огромными масса-
ми соединений на огромном 
протяжении сплошного фрон-
та – от Заполярья до Чёрного 
моря. Коммуникации оказались 
очень растянутыми. Несмотря 
на налаженную ещё с 1938 года 
военнопромышленную машину, 
насытить такой фронт эффек-
тивной военной техникой было 
тяжело. Потери на советском 
фронте у  Гитлера оказались 
куда масштабней, чем раньше. 
И настал момент, когда баланс 
производства и потерь оказался 
отрицательным. Это в первые 
тричетыре месяца войны фа-
шистам доставались трофеи, 
они встречали серьёзное сопро-
тивление не повсеместно, могли 
маневрировать, легко перебра-
сывать части для осуществле-
ния намеченных операций. Нам 
же науку побеждать пришлось 
постигать на ходу. Из поражений 
уроки извлекались. Управление 
войсками на современный лад 
начало налаживаться, что опре-
делило повышение эффектив-
ности в отражении гитлеровского 
наступления. 

Сжатая пружина дала 
отдачу

До сих пор почемуто крайне 
мало уделяют внимание зна-
чению удивительного умения 
в достижении такого решаю-
щего фактора нашей победы 
под Москвой, как оперативное 
и эффективное переключение 
нашей экономики на военные 
рельсы. Об этом, конечно, и 
раньше писали, и немало. Но 
получалось почемуто так, что 
нам это далось как бы само со-
бой. Захотели, мол, и сделали. И 
практически ни слова о заслугах 
такой замечательной личности, 
как Н.А.Вознесенский – первый 
заместитель председателя Сов-
наркома, председатель Госплана 
СССР и член Государственного 
комитета обороны (ГКО). То, 
что произошло массовое пере-
профилирование предприятий 
на производство для фронта, 
перемещение производственных 
площадей на восток, строительс-
тво и пуск новых оборонных пред-
приятий, это следствие глубоко 
научной организации планирова-
ния и управления гигантским со-
ветским народным хозяйством, 
чем Н.А.Вознесенский владел 
в совершенстве. Но до сих пор 
его заслуги остаются в тени, пос-
кольку на его имя в течение почти 
15 лет было наложено табу изза 
знаменитого «ленинградского 
дела», по которому прекрасный 
учёный и организатор получил 
смертный приговор. Сталин на-
шёл, что Вознесенский слишком 
самостоятелен, много берёт 
ответственности на себя, и под-
писал расстрельный список. 

Так будет после войны не 
только с Н.Вознесенским. По-
дозрение Сталина в том, что 
авторитет маршала Г.Жукова ста-

новится уж очень большим, обер-
нулось арестами военачальников 
и выбиванием из них показаний 
против маршала. Но это потом. 
А сейчас Жукову приходилось 
выполнять роль группы быст-
рого реагирования на провалы 
то здесь, то там. Сначала его 
«бросили» на спасение Ленинг-
рада, которого К.Е.Ворошилов 
уже хотел объявить открытым 

городом – для сдачи. Потом 
провал другого маршала, Тимо-
шенко, вынудил Сталина вызвать 
Жукова из Ленинграда в центр 
советскогерманского фронта. 

А Ворошилов, наломавший 
дров при обороне Ленинграда, 
и тут не унимался, вмешиваясь в 
дела командующих фронтами и 
армиями. Вламывался на коман-
дные пункты, начинал разносы и 
допросы, выявляя вредителей, 
предателей и т. д. Жуков случайно 
застал такое разбирательство, 
когда будущему маршалу Коневу 
грозили серьёзные неприятности 

после сдачи Калинина (Твери). 
Конев совершил ошибку,  но 
она была, по сути, вынужден-
ной – изза сумятицы, 
поднятой тем же Во-
рошиловым.  Звонок 
Жукова Сталину пресёк 
процесс «прессования» 
Конева. Тот остался на 
командном посту, что 
совершенно оправда-
лось в дальнейшем. Как 
ни странно, но прияз-
ненных отношений меж-
ду двумя маршалами 
после этого не возник-
ло. Дело даже приняло 
характер подспудного 
соперничества. Но это 
всё потом, а пока вер-
нёмся к Ворошилову. 
Приходилось на пути к 
победе преодолевать и 
такие препятствия, как 
бездарные вмешатель-
ства самоуверенных 
невежд вроде Мехлиса 
и Ворошилова. О том, 
каков ум был у наше-
го маршала, любимца 
Сталина (кому всё с рук 
сходило), говорит такой факт. 
После войны началась «великая 
дружба» Сталина и Мао Цзэдуна. 
Начался обмен делегациями. 
Приехал както в Китай и Воро-
шилов. Его, по традиции, повели 
на Великую Китайскую стену. Эк-

скурсия закончилась, и Клименту 
Ефремовичу министр иностран-
ных дел Китая преподносит, как 
было заведено, перевязанный 
подарочной красной ленточкой 
сувенир  строительный блок для 
стены, которых при императоре 
Цинь Шихуанди наготовили уйму 
про запас. Ворошилов, взяв кир-
пич, вдруг швырнул его в обрыв 
и обратился к китайскому ми-

нистру: дескать, дурак 
был ваш император! И 
зачем такую стену воз-
водить? Два «максима» 
в проходе – и никакие 
кочевые орды в Китай 
не проникнут! 

История не говорит, 
скольких трудов сто-
ило китайцам скрыть 
на своих лицах гнев и 
возмущение от такой 
выходки официального 
лица. Но они просто 
оторопели. Наш вос-
токовед и журналист 
Всеволод Овчинников, 
бывший тогда и за пе-
реводчика, готов был 
сквозь землю прова-
литься. Вот такие люди 
нами правили! И влияли 
на ход военных дейс-
твий. 

Несмотря и на такие 
коллизии, к концу нояб-
ря фронт окончатель-
но стабилизировал -
ся. Будущий маршал 

К.Рокоссовский выбил гитле-
ровцев с позиций, годных для 
обстрела Москвы. У разъезда 
Дубосеково панфиловцы оста-
новили танковый прорыв. Такой 
же подвиг был совершён возле 
станции Крюково (неподалёку 
от нынешнего Зеленограда). По 
характеру гитлеровских наскоков 
становилось очевидным, что их 
резервы на исходе, сражения 
под Тихвином и Ростовом не дали 
возможности перебросить их в 
центр. И Г.К.Жуков очень пра-
вильно оценил возможность для 
проведения контрнаступления. 

Ещё не наступила фаза, когда 
войска противника, истощив 
силы при наступлении, перехо-

дят к обороне, закрепляются на 
захваченных рубежах. Поэтому 
они уязвимы. И, не имея реши-
тельного перевеса в живой силе 
и технике, командующий добился 
одобрения начать контрудар. 
Даже погоду для наступления 

выбрали подходящую – пасмур-
ную, когда на нет сходит преиму-
щество противника в авиации. 
Продуманный план удался. А гит-
леровская разведка проворонила 
сосредоточение наших войск 
для начала крупномасштабной 
операции. 

В полосе героической 
армии

Наши вооружённые силы пос-
тепенно набирали опыт веде-
ния боевых действий против 
гитлеровцев и его союзников. А 
союзники тоже пёрли на Москву. 
Вместе с германскими войс-
ками в наступлении на столицу 
участвовали финны (самые па-
костные оккупанты, по мнению 
потерпевших), эльзасские фран-
цузы (крепко битые у Бородино), 
валлоны из Бельгии. Всем им 
пришлось испытать горечь пора-
жения на полях от Ельца до Кали-
нина, но особенно на просторах 
Подмосковья. 

Н а ш  К р а с н о а р -
м е й с к ,  н а п о м н и м , 
некоторое время был 
прифронтовым горо-
дом. Он попал в полосу 
действий 1й ударной 
армии, командовать 
которой приказали Ва-
силию Ивановичу Куз-
нецову. Тылы армии, 
различные хозяйства, 
располагались на зна-
чительном пространс-
тве, в том числе не-
подалёку от нашего 
г о р о д а  ( т о гд а  е щ ё 
россыпи посёлков). 
Армия была создана 
наспех, не полностью 
укомплектована. В её 
составе не было ни 
одного полноценного 
корпуса. Тем не менее, 
задачу ей поставили 
сложную: с боями вый-
ти к Солнечногорску и 
овладеть им. 

Как ни удивительно, 
но, располагая, в ос-

новном, пе-
хотными со-
единениями, включая 
лыжные, поставленную 
задачу командарму вы-
полнить удалось. 

А на стыке Тульской 
и Рязанской областей, 
близ города Михай-
лова,  случилось со-
вершенно невиданное: 
наша пехотная армия 
разгромила танковую, 
в о з гл а в л я е м у ю  с а -
мим Гудерианом. Чер-
чилль отказывался в 
это верить, но когда 
он прибыл в Ставку, 
ему показали места 
сражений, и британс-
кий премьерминистр 
удостоверился, что так 
оно и есть. 

Вернёмся к 1й удар-
ной армии. Она отменно 
действовала, успешно 
преодолевая естест-

венные преграды, среди которых 
канал МоскваВолга. Никаких 

срывов в планах наступления! Ар-
мия не давала гитлеровцам пере-
дышки, не позволяла гденибудь 
закрепиться и нередко застав-
ляла их не просто отступать, а 
спасаться бегством. 

Забегая вперёд, скажем: Ва-

силий Иванович Кузнецов, как 
командарм, руководил боевыми 
операциями в Берлине. Солдаты 
его соединения водрузили Знамя 
Победы над рейхстагом. 

Возвратимся в 1941й год. 
Наши города, посёлки, деревни 
увидели картину,  повторив -
шую события почти 130летней 
давности: тогда от Москвы ус-
тремились на запад французы, 
а теперь – гитлеровское во-
инство. Как отмечал писатель 
И.Эренбург, в памяти тех дней 
закрепился образ «зимнего фри-
ца»  спешно бегущего и коекак 
утеплившегося. Фашисты при-
няли сомнительную эстафету от 
войск Наполеона. 

Первое крупномасштабное 
контрнаступление Красной Ар-
мии было ещё далеко от образцо-
вого. Мало ещё было командиров 
частей, умевших быстро и верно 
оценить обстановку, выбрать 
наилучший вариант атаки, чтобы 

избежать лишних потерь. Было 
много случаев лобовых атак на 
насыщенные средствами отра-
жения позиции, неоправданного 
применения пехоты и конницы 
без огневой поддержки. Так, в 
результате такого рейда погиб 
славный командир – генерал 
Л.М.Доватор. 

С другой стороны, соединения 
с опаской применяли смелые 
прорывы и охваты флангов про-
тивника танковыми клиньями, 
редко умели при наступлении 
предусматривать возможность 
контрударов фашистов, особенно 
для деблокирования окружённых 
войск. Тем не менее, поражение 
гитлеровцев произвело на миро-
вую общественность огромное 
впечатление. Всем стало ясно: 
блицкриг окончательно прова-
лился, план Гитлера избежать 
войны на два фронта, досрочно 
разбив Красную Армию, по-
терпел крах. Перед вермахтом 
встала неприятная перспектива 
острого дефицита топлива: имея 
лишь румынское месторожде-
ние нефти в Плоешти, новое 
наступление на всех фронтах не 
организовать. Выход один – про-
рываться к нефтеносным землям 
Аравии и Кавказа (залежи нефти 
в Северной Африке ещё не были 
открыты). Военная кампания 1942 
года подтвердила, что именно так 
будут построены планы Гитлера и 
его союзников. 

Завершение 1941 года, обер-
нувшегося для нас страшной 
бедой, вселяло надежду на то, 
что с ней наш народ справится. 
Несмотря ни на какие осложня-
ющие обстоятельства. И отрадно 
сознавать, что вклад в первую 
крупную победу Красной Армии 
жителей и предприятий Крас-
ноармейска весом. И достоин 
вечного почитания. 

В.Пашков 
На снимках: 
1 )  Н . И . В о з н е с е н с к и й ;  

2) командующий 1й ударной 
армией В.И.Кузнецов; 3) зимнее 
Подмосковье 1941 года – по 
Семёну Гудзенко – «Ты, вмёрз-
шая в снега пехота!»; 4) карика-
туры конца 1941 года: «Бил народ 
Наполеона, бьёт и Гитлера» и «На 
Москву – хох! От Москвы – ох!»; 
5) генерал Л.М.Доватор.

ИХ ЗАСТАВИЛИ ДРАПАТЬ
(Окончание. Начало на стр.2)
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У нас много выходных, праздников. Празд-
ный мы, в основном, народ, ленивый, говоря 
начистоту. А потом удивляемся, что другие на-
роды лучше нас живут, да везде нас обставляют. 
Однако есть один день, который мог бы быть 
всенародным праздником. Но только в одном 
случае  если прописанное для всех (закон): 
а) совпадает с реальностью – выполняется 
на деле; б) при этом законность совпадает со 
справедливостью. Такое, действительно, стоит 
праздновать. 
Нас не уважают – мы не уважаем

12 декабря – День Конституции Российской 
Федерации, официальный праздник. А у нас его, 
в сущности, не праздновали, не празднуют и не-

известно, будут ли понастоящему праздновать, 
достойно отмечать. Приняли её менее 20 лет 
назад. Какоето время этот день был выходным 
– хотели подчёркнуть значимость этого дня. 
Потом в Госдуме решили, что это лишнее.  

А 5 декабря исполнилось 75 лет Советской 
Конституции, день принятия которой тоже был 
введён в качестве праздничного. И который тоже 
какоето время был выходным. Но, дефакто, не 
праздничным. И это уже стало нашей традици-
ей. Весьма неприглядной, кстати. Ибо во всех 
цивилизованных странах закон чтят, а уж основ-
ной – и подавно. Почему такая наша традиция? 
В силу другой – неуважения к закону. Это было 
характерно для России на протяжении веков. В 
народе за этот срок укоренилось сознание, что 
между законностью и справедливостью лежит 
пропасть. Что законы бояре, баре, начальники 
пишут для себя. Да так ловко, что «закон – что 
дышло…». 

Есть один момент, на который почемуто 
до сих пор никто не обращает внимание. У 
нас выпускают законы. 
Иногда даже хорошие. 
Но они или не работа-
ют, или выхолащивают-
ся. Если издан закон не 
прямого действия, то 
к нему требуются под-
законные акты с целью 
правоприменения. А их, 
если нет интереса, акты 
могут долго не издавать. 
И получается, что закон 
есть, но он просто сияет, 
как солнечный зайчик 
– не возьмёшь, не при-
менишь. 

А бывает так, что за-
кон издан, и он на пользу 
населению. Но к нему 
умудряются насочинять 
столько положений, инс-
трукций и прочих цирку-
ляров, что он может вместо пользы причинить 
вред гражданам. 

В таких приёмах законотворчества наши 
ведомственные мастера насобачились давно. 
Но главное и крайне досадное обстоятельство 
состоит в том, что Государственная Дума никак 
не контролирует этот бурный и мутный поток 
ведомственного нормотворчества. И не хочет. 
А ведь как раз с помощью его лоббисты блоки-
руют достижение тех целей, для чего сочинялся 
закон, и добиваются своих. 

Этим и поясняется укоренившийся правовой 
нигилизм, не просто неуважение, а настоящее 
пренебрежение к закону, спортивный азарт, 
чтобы его «обойти». Это – форма стихийного 
протеста граждан как на законодательный 
брак, который «гонят» в наших парламентах 
разных уровней, так и на несоблюдение зако-
нов властями. Форма протеста вредит самим 
же гражданам, но другой, лучше, найти было 
весьма непросто. 

Пропагандистская витрина 
Эта участь постигла и Конституцию СССР. 

Она была сама по себе, а механизм в государс-
тве тогда был не правовой, а самоуправный. 
Когда твердят, что при Сталине был порядок, то 
это глупость. При нём был вовсе не порядок, а 
упорядоченный, отлаженный произвол  самого 
вождя, карательных органов, партийных инс-
танций, которые были выше государственных 
институтов. К которому, как многие считали, 
можно както приноровиться. 

Конституция 1936 года была третьей советс-
кой по счёту. Было дано, при её разработке, за-
дание: закрепить завоевания большевистской 
власти, продекларировать полную победу со-
циализма в стране, законодательно установить 
найденную практическим опытом систему влас-
ти и управления, очертить характер взаимоот-
ношений государства с обществом и, в какойто 
степени, с личностью. Предыдущие конституции 
быстро устаревали, поскольку менялись цели и 
задачи. Построение социализма в одной стране 
перестало восприниматься как фантазия. А 
официальное признание построения социализ-
ма в СССР повлекло за собой необходимость 
заключить, что диктатура пролетариата своё 
отжила. Раз эксплуататорских классов больше 
нет, то и пролетариат автоматически исчез. Но 
при этом упущено, что само государство может 
быть эксплуататором. 

Примирение с наличием государства, кото-
рое должно было с победой мировой революции 
отмереть, заменялось на признание государс-
тва необходимостью. А всемерное стремление 
к мировой революции также сдавалось в архив. 
Нашим вождям стало ясно, что зарубежный 
рабочий класс не горит страстью по боевой 
революционной борьбе. Во всяком случае, на 
том этапе. 

Теоретиков в ВКП(б) было не так уж много. 
К 1935 году практически единственным при-
знанным теоретиком оставался Н.И.Бухарин, 
который при Ленине слыл «любимцем партии». 
Что давало почву для ревности некоторым ам-
бициозным личностям. Он и составил «рыбу» 
текста конституции. Иногда к творчеству на этой 
почве привлекался Карл Радек. 

Проект поступил в Кремль. Там Сталин сде-
лал его первую редакцию. Затем его напечатали 
в «Правде», «Известиях», партийных журналах. 
Было организовано всенародное обсуждение 
проекта. Мощная комиссия засела разбирать 
ежедневные валы писем с предложениями и 
поправками, часть из которых направлялась в 
политбюро, а другая – в НКВД, как свидетельс-
тва враждебности к советской власти. 

Принятие новой конституции очень популя-
ризировалось. Про неё даже сочинили песню: 
музыку – Дунаевский, слова – ЛебедевКумач. 
Она звучит в кинофильме «Цирк» («Широка 
страна моя родная»). Пропагандисты присвоили 
очередной конституции наименование «сталин-
ской», хотя Сталин лишь редактировал её текст 
(в упомянутой песне, с полным текстом, есть 
слова «Золотыми буквами мы пишем всенарод-
ный сталинский закон»). Поэтому панегириков 
в её адрес не жалели. 

К декабрю 1936 года проект обсудили на за-
водах, в колхозах, институтах, воинских частях, в 
партийных и комсомольских организациях всех 
ступеней. Конституционная комиссия утвердила 
текст и назначила день голосования за его при-
нятие – 5 декабря. 

Если ознакомиться с текстом Основного 
Закона 1936 года, то замечаешь интересные 
факты. Конституция закрепляет перечень прав 
и свобод  всеобщее, равное и прямое избира-
тельное право при тайном голосовании; право 
на труд и отдых, материальное обеспечение 
в старости и болезни, право на образование 
(бесплатное); свободу совести, слова, печати, 
собраний и митингов. Выглядит впечатляюще. 
Но это оказалось чистой декларацией. Всё 
проявление этих «свобод» инспирировалось 
партийными структурами – «письма трудя-
щихся» с одобрением текущей политики, соб-
рания и митинги, на которых славили вождя, 
поддерживали зарубежных революционеров и 
призывали «расстрелять, как бешеных собак, 
врагов народа». 

Про свободу совести и говорить нечего. 
Эпоха советской власти до 1988 года – это 
период самого настоящего государственного 
агрессивного атеистического фундамента-
лизма. Священники и активные верующие, как 
носители «враждебной» идеологии, регулярно 
подвергались аресту, ссылкам, заключению в 
концлагеря и расстрелам по приговорам вне-
судебных органов. 

То же по правам. Уж как проводились голо-
сования на «выборах» одного из одного, чтобы 
кандидат гарантированно получил 99,9% голо-
сов зарегистрированных избирателей, люди 40 
лет и старше знают не понаслышке. Разумеется, 
право отзывать депутатов, не оправдавших до-
верие избирателей, тоже было мифическим. 

И совсем уже анекдотически звучат статьи 
про неприкосновенность личности и жилища, 
тайну переписки. Через полгода после принятия 
конституции начнётся «большой террор», когда, 
в основном, по ночам, на «чёрных воронках» 
приезжали «оперодчики» из НКВД, вламывались 
в жилища и уводили жильцов на допросы, выби-
вая из них признания  «царицу доказательств», 
как провозгласил генеральный прокурор, а по 
сути – великий инквизитор Вышинский. До сих 
пор урна с прахом этого изувера находится в 
Кремлёвской стене. 

Статья о неприкосновенности личности 
была. И одновременно действовал приказ Ста-
лина о допустимости пыток при допросах детей, 
начиная с 12летнего возраста, подписанный им 
2 декабря 1934 года. Словно ждал, когда убьют 
Кирова, чтобы его издать. 

Право на труд соблюдалось, как и на отдых. 
Зато насчёт материального обеспечения по ста-
рости так гладко не было: система полноценного 
пенсионного обеспечения была сформирована 
лишь с конца 1956 года. До этого дети были 
обязаны содержать престарелых родителей. 
Жившие с ними не под одной крышей платили 
им алименты. И по бесплатному образованию 
не соблюли конституционную норму до конца: 
семилетнее образование было бесплатным, 
а дальше надо было вносить плату. Подлинно 
бесплатным образование стало лишь с сере-
дины 50х годов прошлого века. 

Но внешне, повторим, наличие статей о 
правах и свободах выглядело впечатляюще. За 
границей это вызвало интерес, и после 1936 
года СССР посетили такие именитые деятели 
культуры, как Андре Жид, Ромен Роллан и 
Лион Фейхтвангер. Их мастерски возили по 
образцовопоказательным предприятиям и 
учреждениям, а умный и артистичный Сталин 
сумел не просто оставить у визитёров приятное 
впечатление, а даже очаровать. 

Конституция как фугас для 
будущего 

Теоретики ВКП(б) при разработке консти-
туции исходили из странных представлений. 
Вопервых, это не был закон прямого действия. 
Вовторых, отвергли разделение властей. Раз 
вся власть советам, то к ним  подстраиваются 
исполкомы – от городского до центрального. А 
в сёлах и посёлках даже не всегда исполкомы 
предусматривались – достаточно было «трой-
ки»  председатель, зам, секретарь. Получался 
гибрид кошки с мышкой: сидит, сама себя ловит. 
Ведь министр мог заседать в Верховном Совете 
в качестве депутата! Значит, фактически никако-
го властного контроля. Вместо него устанавли-
вался ублюдочный партийногосударственный 
(партгосконтроль). При этом ведомственные 
начальники (они же часто и депутаты) заседали 
на одних и тех же партсобраниях с территори-
альными партийными функционерами и прово-
дили общую партийную политику. 

Гражданам разрешалось создавать профсо-
юзные, молодёжные и другие организации, но 
только под эгидой ВКП(б). Наиболее «созна-
тельные» объединялись в эту партию. Никаких 
властных полномочий по конституции она не 
имела. По Основному Закона она была лишь 
идейным вдохновителем и «руководящим яд-
ром» всех организаций и государства в целом. 
Но парторганизации подменяли все властные 
органы. В партийных структурах высокого 
уровня были даже отраслевые отделы, как в ми-
нистерствах. К партийным вождям обращались 
по любой проблеме и нужде. Решение партии  
общественной организации  заменяло любой 
закон, постановление, приговор. То есть, при 

всех разговорах на тему «вся власть советам» 
структура власти была монохромной – партия, 
она же государство, а советы выполняют роль 
ширмы. Такое всевластие при отсутствии по-
литической конкуренции неизбежно ведёт к 
загниванию и перерождению партии в клановую 

систему. Что и случилось к 70му году. Доверие к 
такой власти начало стремительно падать, и уже 
через 20 лет диктатура одной партии пала.  

Если говорить о другом фугасе – националь
нотерриториальном, то он в конституции тоже 
был налицо. Не было никаких критериев, по ко-
торым чётко различались союзная республика, 
автономная республика и автономная область, 
какие народности имели право на создание 
национального автономного округа, а какие 
нет. Например, Татария по населению превы-
шала Армению, Золотая Орда, пусть военным 
путём, но вошла в состав России в качестве 
государства. Но ей статус союзной республики 
не дали. Автономная же республика по статусу 
приравнивалась к области. Даже партийная 
организация носила название Татарский обком 
ВКП(б). Но при этом в автономной республике 
были министерства, а в обычных областях нет. 

Примерно одинаковые по размеру террито-
риальные образования, Нахичевань и Нагорный 
Карабах, получили разный статус: первый – ав-
тономной республики, второй – автономной 
области. То же касается Аджарии и Южной 
Осетии. 

Ненцам дали три автономных округа. А 
эвенкам, так же компактно проживающим в 
Хабаровском крае и Якутии, не дали, оставили 
один – в Красноярском крае. 

Никаких национальных автономных округов 

не дали народам Дальнего Востока – айнам 
и ительменам Камчатки, нивхам Сахалина, 
нанайцам, удэгейцам и другим народностям 
Приморья и Приамурья. 

Таких примеров много. Они будили настрое-
ния обиды от дискриминации, несправедливос-
ти. Пылкие южные народы, в конце концов, для 
устранения обид взялись за оружие. 

То, что Москву сделали столицей и РСФСР, 
и СССР, в дальнейшем дало повод для наци-
оналистов в союзных республиках обвинять 
русский народ в гегемонизме, хотя Российская 
Федерация сама оказалась ущемлённой по 
многим параметрам. 

Наконец, началось болезненное переус-
тройство СССР на принятый в мире лад. Это 
означало изменение системы власти, с чем, 
понятно, не все были согласны – кому охота от-
давать власть? Попытка угнаться за ситуацией, 
делать вставки в действующую конституцию 
чуть ли не еженедельно, привели к конфликту 
парламента (Съезда Народных Депутатов 
РСФСР) и президента, которого такой односто-
ронний порядок изменения Основного Закона 
не удовлетворял. Заодно и побольше власти 
хотелось каждой из сторон. Конфликт принял в 
1993 году вооружённую форму.    

Преемственность сохранена 
По тому же типу создавалась и конститу-

ция в 1977 году. Принципиальной разницы с 
предшествующей не было. Главные новшества 
– придание КПСС властных полномочий (6я 
статья) и констатация, что, якобы, появилась 
наднациональная общность – советский  
народ. 

Конституция, принятая в конце 1993 года 
уже в корне отличается и от «сталинской», и 
от «брежневской». Но неизменным осталось 
одно: при наличии замечательных статей ре-
альность отличается от того, что прописано в 
Конституции РФ – законе прямого действия. 
Вряд ли у трезвомыслящего человека повер-
нётся язык утверждать, что Российская Феде-
рация – правовое и социальное государство. 
Парламент, который, как оказалось в устах 
его председателя, «не место для дискуссий». 
Прокуратура, «крышующая» игорный бизнес в 
области. «Телефонное право» в судах, которые 
могут дать 3 года тюрьмы за поимку 5 карасей 
в реке (где деревенские поколениями ловили) 
на пропитание семьи по случаю безработицы 
(в тайне от деревенских это место вдруг стало 
территорией элитного коттеджного посёлка) 
и дать 9 лет условно чиновнику за присвоение 
двух сотен миллионов рублей бюджетных денег. 
Такое вот равенство перед законом. 

А чего стоит «монетизация» льгот и другие 
законы, которые ухудшили социальное положе-
ние наших граждан! Или 20% от заработка для 
выплаты пенсии всем и 75%  депутатам Госду-
мы и прочим членам федерального бомонда. 
Немудрено, что, как и в прошлом, закон не чтят, 
и удивляться тут нечему. Кто будет праздновать 
несоблюдение Основного Закона? 

В.Дьяков 
На снимках: 1) специальное издание конс-

титуции 1936 года; 2) за принятие конституции 
голосует «вождь народов»; 3) и церковные 
иерархи в стороне не остались; 4) агитплакат 
1936 года – о том, что «жить стало лучше, жить 
стало веселее».

Вехи

 ДАРОВАЛИ НА БУМАГЕ
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ЖИВОТВОРЯЩИЙ КРЕСТ 

Колёса свастики вертят конвейер смерти. 
Сталь и огонь крушат солдатские тела, 
Скупые строки  «пал в бою»  в конверте;  
За горем горе, нет ему числа! 
 Но дан бой смерти – не на поле брани, 
 Не бомбами, не танковой пальбой: 
 Всем, кто был обожжён, контужен, ранен, 
 Врачи спешат помочь, забыв покой. 
Конвейер помощи, борьбы за жизнь налажен. 
Стол хирургический – он, как редут в бою. 
И, как в бою, итог сраженья важен.  
И военврач – он, как боец в строю.   
 Разящий штык прославлен многократно, 
 Пора хвалу и скальпелю воздать!  
 Вернуть бойцов на фронт, на флот обратно, 
 Чтоб бить врага, с родной земли прогнать! 
В госпиталях был подвиг настоящий, 
С тех пор как враг ворвался сходу в Брест. 
Пусть будет славен он – животворящий, 
Родимый госпитальный Красный Крест! 
 Военврачи, вам славу воссылаем! 
 Сестричкам милосердия – поклон! 
 Ваш подвиг помним, чтим, не забываем – 
 Таков наш долг пред вами и закон! 
                                                                          В.Пашков

70летие разгрома фашистов на подступах к 
Москве и изгнание их из подмосковной земли наши 
горожане горели желанием отметить достойно. Надо 
сказать, что отдел культуры городской администрации 
с прежним руководителем не дал образец трепет-
ного подхода к столь значительной дате, к которой 
непосредственное отношение имели наши горожане. 
Не проявив должной выдумки, отдел ограничился 
несколькими обычными акциями. Отметим, однако, 
коллектив ДК им. Ленина, подготовившего художест-
венную программу по случаю юбилея для ветеранов. 
Но в целом город не стал ареной достойных торжеств 
по случаю первой великой победы, ставшей начальной 
ступенью к краху и нашествия, и фашизма. 

В этой связи хочется отметить инициативы наших 
ветеранов, которые осознают огромное значение 
сохранению памяти о героизме наших предков и пе-
редаче её молодым поколениям. Им эта миссия удаёт-
ся, что можно было видеть на примере юбилейного 
мероприятия, проведённого ветеранамимедиками 
при участии школы №4. Оно состоялось 1 декабря в 
помещении музея МСЧ154. Давно не встречались 
те, кто в тяжёлые тревожные дни осадного положения 
столицы работал в прифронтовых госпиталях, готовил 
оборонительные сооружения на подступах к Москве, 
трудился на городских предприятиях. Руководство 
городской организации работников здравоохране-
ния провело большую работу, чтобы собрать коллег 
вместе. Администрация медсанчасти выделила для 
этой цели автомобиль.  

Приятно, что на призыв ветеранов откликнулись 
в 4й школе. Для встречи с ветеранами была под-
готовлена поэтическая композиция. Школьники её 
прочли с большим чувством. Было видно, что они 
не механически повторяют слова, что они словно 
окунулись в далёкое время, познали его дух. Поэ-

тому медики были растроганы. В их адрес, а также 
директора школы и их преподавателя, подготовив-
шего выступление, прозвучали тёплые слова. К ним 
и аплодисментам ветераны присоединили подарки 
для исполнителей. Их вручили председатель орга-
низации Т.Л.Судинова и её заместитель С.И.Дрозд. 
Они выразили надежду, что школьников заинтересует 
профессия медика, они подхватят эстафету нынеш-
них специалистов в медсанчасти. Им Светлана Ива-
новна, указывая на экспозиции, рассказала о вкладе 
в победу над врагом жителей Красноармейска, во-
енврачей, санинструкторов, медсестёр. Основатель 
музея, она показала страшную и героическую картину 
военного быта, лишений, самопожертвования. Испы-
тывая неимоверные нагрузки при операциях, медики 
возвращали в строй до 90% больных и 75% раненых 
бойцов и командиров. Другие жители, будущие 
медики города, прилагали все усилия в тылу, чтобы 
обеспечить фронт необходимым. С.И.Дрозд могла 
о своих коллегах, об их фронтовом и трудовом пути 
рассказывать много, но, к сожалению, время было 
ограничено, дети нуждались в отдыхе. 

В памятном мероприятии приняли участие 
Н.Н.Евстигнеева, руководитель городских ветеранов 
В.Г.Фохтин, заместитель председателя Общественной 
палаты В.В.Пашков. Все они выступили с речами, в 
которых воздали должное подвижничеству бойцов 
в белых халатах медиков, побеждавших ранения и 
даже смерть. 

Официальная часть была короткой, речи – не про-
странными, но прочувствованными. Ветераны начали 
вспоминать военное время, свою адову работу. А 
потом показали молодой задор, подпевая ансамблю 
«Ветераночка». Зазвучали под гармонь знакомые, 
любимые песни – пароль их поколения. 

 В.Венёвский

ВОЗВРАЩАВШИЕ В БОЙ

Организация городских ветерановмедиков выражает искреннюю благодарность предпринимателю 
И.А.Ивачёву за спонсорскую помощь в проведении памятного мероприятия, посвящённого вкладу 
военврачей, санинструкторов, других военнослужащих и вольнонаёмных работников медицинского 
профиля в разгроме фашистских войск под Москвой, деятельности прифронтового госпиталя в 
нашем городе, началу работы на трудовом фронте; 70летний юбилей этих событий отмечается в 
нашем городе. 

Большую признательность также выражаем администрации, преподавательскому составу 
и школьникам 56 классов школы №4 за хорошо составленную и исполненную литературную 
композициюприветствие в адрес наших ветеранов. 

Т.Л.Судинова, председатель 
городской организации ветерановмедиков 

Красноармейского городского совета ветеранов

Р а б о т а  в  м о с к о в с к о й  к о м п а н и и  р я д о м  с  д о м о м ! 
О О О  « Н Д В  Н е д в и ж и м о с т ь »  п р о д о л ж а е т  п р и -
е м  о п е р а т о р о в  к о н т а к т  ц е н т р а  в  К р а с н о а р м е й с к е .  
Опыт работы в callцентре приветствуется. 

Энергичность, инициативность, стрессоустойчивость, 
грамотная речь, четкая дикция, навыки работы на ПК. Ра-
бота в бизнесцентре «Звезда», ул. Комсомольская, д.4. 
Конт. тел. 8(495)9884422, для резюме: g.grishina@ndv.ru

Уважаемые абоненты!
ООО «Фирма «ДиалогК» 

п о з д р а в л я е т  В а с  с  н а -
с т у п а ю щ и м  Н о в ы м  Го -
д о м  и  Р о ж д е с т в о м . 
Рад сообщить Вам об изме-
нениях в тарифной политике 
с 1 января 2012 года: 

 Повышаются скорости 
на тарифах группы «Безли-
митный», 

 Уменьшается стоимость 
моментального увеличения 
скорости доступа (Услуга 
Драйв), 

 Увеличивается объем 
предоплаченного трафика 
на популярных тарифных 
планах группы «Трафик». 

Подробности в разде-
ле Тарифы http://krasno.
ru/?res=fiziki. 

Пусть весь грядущий год 
будет полон приятных со-
бытий, радостных встреч, 
новых открытий и только за-
мечательного настроения. 

Желаем Вам свершения 
самых смелых планов. В 
Новый год с Новыми скоро-
стями.

ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ВОЗОБНОВИЛО
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

Общегородское нефор-

мальное политическое объ-

единение «Земляки» вновь 

приступило к деятельности 

в связи с открытием избира-

тельной кампании в органы 

местного самоуправления. 

Члены объединения начали 

проводить консультации по 

выдвигаемым кандидатурам 

и согласованным действиям 

по поддержке единого спис-

ка кандидатов на выборные 

должности в избирательных 

округах. 

Редакция получила со-

гласие от объединения на 

получение информации о 

текущей деятельности.

ОППОНЕНТЫ 
ОКАЗАЛИСЬ 

СОЮЗНИКАМИ 

В прошлом номере читатели 
познакомились с полемикой, воз-
никшей по поводу письма в «Город-
ке» за подписью Аллы Бетениной. 
Выглядело оно странновато и дало 
пищу для критических замечаний и 
Красноармейского горкома КПРФ, 
и нашей редакции. Напомним, что 
письмо А.Бетениной в редакцию 
«Городка» выглядело как выпад 
в адрес местных коммунистов и 
пенсионеров, всё мерящих на свой 
аршин. 

Наша газета была вынуждена 
опубликовать ответ членов горко-
ма, поскольку в редакции «Городка» 
не дали определённого ответа по 
срокам его публикации. 

Редакция получила послание 
Аллы Бетениной. Оно было выдер-
жано в корректной форме, хотя 
содержало несогласие с критикой 
в её адрес. Такой цивилизованный 
подход дал повод устроить в редак-
ции встречу сторон. Приглашение 
было принято, и встреча состо-
ялась с участием председателя 
горкома В.И.Хохлова. Она прошла 
в откровенной и дружественной 
атмосфере. 

Изложение фактов выявило, 
по словам гостьи, важное обсто-
ятельство. Первоначальный текст 
письма был заметно больше и 
содержал разные аргументы, а не 
те, которые сочли нужным оставить 
редакцией «Городка». В результате 
этого «секвестра» позиция автора 
исказилась. Оказалось, что «шиш-
ки» на Аллу Бетенину валились 
понапрасну. Обмен мнениями 
показал большое сходство, прак-
тически, единство представлений 
о развитии Красноармейска – ком-
плексно и системно. Инвестиции в 
город не должны ограничиваться 
исключительно строительным жи-
лищным бизнесом. Город должен 
застраиваться на строго научной 
основе и с соблюдением всех за-
конов и норм. 

Беседа доказала очевидную 
полезность встреч для дискуссий. 
Они хороши и на газетных полосах, 
но не всегда достаточны. Особенно 
если ктото так лихо «отредактиро-
вал» позицию корреспондента, что 
она может стать другой.  

В редакцию газеты «Такова жизнь» 

Уважаемый Валерий Владимирович!
В связи с  публикацией статьи «Тревоги и проблемы пенси-

онеров» в газете «Такова жизнь» за 28 ноября 2011 года, сооб-
щаем, что администрация города не получала  приглашение от 
организаторов мероприятия, которое состоялось  в помещении 
организации ветеранов КНИИМ 8 ноября 2011 года.

 Администрация городского 
округа Красноармейск

ПОПРАВКИ 
В предыдущем номере газеты (№14) были допущены две неточности. 
1. В репортаже «Под разными знамёнами – к общей цели!» вместо  

«Маркова» следует читать «Лобанова». 
2. Оброненная при обсуждении заявления жителей дома №2 по ул. 

Новая Жизнь на заседании Совета депутатов фраза о том, что прежним 
владельцем торгового заведения было «ИП Андон», не была проверена 
редакцией. В ней была неточность. На эту ошибку было обращено вни-
мание редакции, информация была с благодарностью принята. Прежним 
владельцем торгового предприятия было «ИП Белевикина». 

Редакция приносит извинения читателям за допущенные неточности.

ПОД АГИТАЦИОННЫЕ 
РАСКАТЫ О КОНСТИТУЦИИ 

СССР жил двойной жизнью. В документальных фильмах, которые в 
обязательном порядке показывали в городских кинотеатрах перед худо-
жественными, жизнь показывалась в несказанном блеске. Улыбающиеся 
ударники в цехах, забоях и на полях. Многотысячные демонстрации со 
знамёнами. Речи на открытии предприятий и других объектов. Колося-
щиеся поля и провисшие от плодов ветви садовых деревьев. 

За кадрами оставалось многое: теснота коммуналок, ужасный быт 
бараков, набитые раскулаченными товарные 
вагоны. Об этом предпочитали помалкивать. А 
чтобы снимать и показывать – да ни в какую! 

А между тем наряду с 75летием конститу-
ции 1936 года, по которой мы жили более 40 
лет, случился ещё один юбилей: 80 лет назад 
в канцелярский оборот поступила аббреви-
атура «зк». Она появилась в связи с началом 
строительства БеломорскоБалтийского 
канала. Или, как его сокращённо назвали, 
Беломора. 

Не будем излагать историю его строи-
тельства. Скажем только, что для красивого 
рапорта о сдаче этого стратегического 
объекта в рекордно короткий срок пожерт-
вовали жизнями более четверти миллиона 
(!) человек. И многим до сих пор считается 
совершенно приемлемым так распоряжать-
ся судьбой людей, тешиться иллюзией, что 
ради выполнения важных задач допустимы 
все средства. На костях, так на костях! На 
слезах, так на слезах! Ради, как говорили, счастья народа можно этот 
народ существенно уменьшить в количестве. 

Так вот, при учёте поступающего «спецконтингента» перед фамилией с 
инициалами брошенного на строительство «социально вредного элемен-
та» ставили «зк», что в сокращении означает «заключённый каналоарме-
ец». По иронии судьбы, впавший в смертельную вражду с Троцким Сталин 
блестяще претворил в жизнь его идею о создании «трудовых армий». И 
«армейцы» из заключённых стали неотъемлемой частью строительного 
процесса тысяч и тысяч объектов на протяжении многих десятков лет. 

Со временем аббревиатура перестала применяться исключительно 
при строительстве ка-
налов. Она преврати-
лась в обозначение за-
ключённого советского 
концлагеря вообще. 
Стали говорить «зэка», 
«зэк», «зэки», «зэков-
ский». Обогатили, так 
сказать, великий и мо-
гучий русский язык. 

Из песни слова не 
выкинешь. А из исто-
рии – эпизода. Я жил 
в главном здании МГУ, 
который строили зэки. 
Работал в отраслевом 
НИИ вместе с сыном 
начальника строитель-
ства Беломорканала 

– Борисом Френкелем. И куда ни поедешь, ни полетишь в нашей стране 
– везде, практически, увидишь то, что сделано руками зэков. Многие из 
них знали про нашу конституцию, какие права она даёт. Но им оставили 
лишь одно право  на труд каторжный, подрывающий здоровье. За пайку, 
которую могут отнять уголовники. За место на нарах, а то и под ними. За 
могильный холмик с нумерованной дощечкой вместо фамилии. 

Вот такой юбилей. Про него тоже надо сказать. Без него наша история 
неполная и завиральная. 

В.Дьяков 
На снимках: 1) плакат во время строительства Беломора; 2) для них 

конституция – насмешка.
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Прошедшая в городе декада инвалида 
показала, что, несмотря на ограниченность 
ресурсов, администрация города старается 
устроить инвалидам Красноармейска, как го-
ворится, праздник для души. При отсутствии 
и федеральных, и областных социальных 
стандартов, позволяющих иметь лучшее 
бюджетное положение, на многое рассчи-
тывать вряд ли стоит. Поэтому проведенные 
мероприятия засуживают благодарности в 
адрес организаторов. 

Мероприятия по случаю декады инвалида 
были, на двух из них побывал наш корреспон-
дент. Сначала гостеприимно открыл двери 
ГДК, где для инвалидов были накрыты столы с 
чаем, выпечкой, кондитерскими изделиями. 
Вкушение приятного дополнялось хорошей 
концертной программой. Её открыло ввод-
ное выступление ведущей – Е.Ю.Горьковой, 
которая привлекла внимание к грядущему 
юбилею – 20летию решения Генеральной 
Ассамблеи ООН, положившего начало уста-
новлению Дня инвалида (3 декабря) и декады 
инвалида, проводимой муниципальными 
образованиями. Он наступит в 2012 году. 
К сожалению, в выступлении не оказалось 
информации о текущем юбилее: 40 лет на-
зад та же Генеральная Ассамблея приняла 
Декларацию прав инвалида. 

Следующее слово было от главы города 
А.С.Жулепникова. Он справедливо заметил, 
что, несмотря на трудности, нелёгкую жизнь, 
сопровождающие инвалидов, они сделали 
для города немало важного, полезного. 
Они этим городу помогли, и мы, власть, 
непременно поможем инвалидам, заверил 
оратор. 

Глядя на вас, собравшихся, начал вы-
ступление председатель Совета депутатов 
А.И.Овчинников, не хочется называть вас 
инвалидами. Он отдал должное жизнелюбию 
аудитории, пожелал сохранить жизненную 
силу и энергию на долгие годы, показывая 
пример молодым. В завершение своей речи 
А.И.Овчинников вручил благодарственное 
письмо Мособлдумы М.М.Мироновой, 
сохранившей похвальную активность, 
несмотря на груз прожитых лет. Таких же 
писем были удостоены А.И.Григорьева и 
А.В.Фрегатова. 

Надо сказать, что оратор находился в 
плену сложившихся представлений, когда в 
слово «инвалид» вкладывают уничижитель-
ный смысл. Между тем, более 200 лет назад 
Наполеон, ставший императором, одним из 
первых своих указов повелел выстроить в Па-
риже Дом инвалидов. Этим словом наделили 
ветеранов войн, искалеченных в сражениях, 
не павших духом и пестовавших будущих 
солдат. То есть, звание было почётным. Оно 
в этом значении закрепилось по всей Европе 
и в России, где даже издавался популярный 
журнал «Русский инвалид». А при советской 
власти, когда отрешались от «проклятого 
прошлого», в это слово внесли ущербный 
смысл. В отличие от мирового сообщества 
понятие «инвалидность» у нас приравняли к 
утрате трудоспособности. Дескать, инвалид 
– это государственный нахлебник, захре-
бетник. И такое значение слова «инвалид» 
внедрялось в сознание людей более 60 лет. 
В нашей стране Декларацию прав инвалида 
не публиковали. Она была напечатана лишь 
в журнале «Курьер ЮНЕСКО», и автор этих 
строк был одним из немногих счастливцев, 
кому удалось раздобыть этот журнал в 1975 
году. 

Вряд ли такие тонкости были известны 
нашему парламентарию. Он передал при-
вет от депутата Мособлдумы С.Н.Князева, 
готовящегося повторно претендовать на 
депутатский пост. 

А коллега А.И.Овчинникова по Совету 
Т.А.Мещерина выразила своё отношение 
к приглашённым делом – хорошей выпеч-
кой к столу. 

Вернёмся к чествованию городских 
инвалидов. Зам главы администрации 
Н.Н.Евстигнеева пролила свет на предсто-
ящую программу мероприятия, посвящён-
ного приглашённым – людям с активной 
жизненной позицией. 

А примеры такой активности, неукроти-
мости жизнелюбия, привела Е.Ю.Горькова. 
Жаль, добавила она, что не все смогли 
откликнуться на приглашение по своему 
состоянию. Ведь наши инвалиды неод-
нократно побеждали на региональных 
спартакиадах, творческих конкурсах, в 
том числе таком престижном, как орга-
низованном знаменитым домом моделей 
«Бурда моден». 

О концертной программе силами, пре-
жде всего, ГДК, хочется сказать особо. 
Певческие ансамбли и солисты очень 
порадовали публику. Симпатичные, голо-
систые и согревающие своим творчеством 
души – подругому не скажешь! 

Программа была продолжена в боль-
шом концертном зале. К певцам добави-
лись танцоры, которыми дворец культуры 
всегда был славен. 

Большое впечатление произвели на 
зрителей номера в исполнении вокалис-
тов и танцоров 46й бригады внутренних 
войск МВД России, дислоцированной в 
Чечне. Интернациональный коллектив 
показал мастерство высокого уровня. 
И песни, и лезгинка были встречены 
шумными рукоплесканиями и одобри-
тельными возгласами. Единственное, что 
вызывало смущение, это превращение 
чествования инвалидов в пиаракцию в 
пользу кандидата в депутаты С.Н.Князева. 
То, что участник боёв в Афганистане, 
сам инвалид военных действий, Князев, 
заслуживает уважения, никто не сомне-
вался. Но всё хорошо в меру. Пропаганду 
объединения «Боевое братство» можно 
было приберечь для другого случая, 
избирательная кампания длительная. А 
заставлять дважды вставать людей, среди 
которых преобладали немолодые, да ещё 
с нарушениями опорнодвигательного 
аппарата, под гимн объединения и песню 
«Нам здесь жить»  это, пожалуй, перебор. 
Всётаки целью мероприятия было поз-
дравление инвалидов Красноармейска с 
международнопризнанным днём. 

А 3 декабря инвалиды нашего города 
совершили очень увлекательную экс-
курсию в Дмитров – старинный город, 
ровесник Москвы. Поездка оставила 
очень приятные воспоминания, несмотря 
на самую неподходящую погоду – ме-
тель, переходящую в дождь, гололедицу, 
пронизывающий ветер. Изза погодных 
сюрпризов не все смогли насладиться 
видами города, музейными экспонатами, 
красотой соборов. 

По дороге в Дмитров пассажиры салона 
прослушали экскурсионную информа-
цию – и о поселениях по пути, и о самом 
городе, и о предстоящих экскурсиях по 
городу. Многое почерпнули слушатели от 
Н.А.Метёлкиной, которая не только распо-
лагала широкими познаниями о предмете 
сообщения, но и проявляла дар импрови-
зации. Ей, а также медику, оказавшему 
нуждающимся помощь, хочется выразить 
сердечную признательность.   

В.Пашков, уполномоченный 
по проблемам инвалидов 

МОРО РОДП «Яблоко»

ВКУСНО! ИНТЕРЕСНО! ВЕСЕЛО! 
В доме №4 по улице Комсомольская 

открылось 

ДЕТСКОЕ КАФЕ «ГЕОЦЕНТИК» 

Сюда можно прийти родителям с де-
тьми, питомцам детских учреждений с 
воспитателями, учителям со школьника-
ми. Для всех возрастов будет свой стол, 
если надо просто поесть. А коли будет 
праздник, то полакомиться. В большом 
ассортименте мороженое, соки и коктей-
ли молочные и фруктовые. Принимаются 
заказы на торты для отмечающих в кругу 
друзей по детскому саду или школе день 
рождения. Заодно можно заказать услуги 

аниматора и клоуна. 
МИЛОСТИ ПРОСИМ К НАМ В ГОСТИ!

ВНИМАНИЮ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
И ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ! 

Редакция газеты «Такова жизнь» 
напоминает, что размещение рекламы 
и частных объявлений на газетной пло-
щади осуществляется бесплатно. 

О всех моментах по размещению рек-
ламных и иных объявлений обращайтесь 
по телефонам 5382128, 33777 (НИИ 
«Геодезия») или на электронный адрес 
– pressa@krasno.ru. 

Редакция считает поддержку деятель-
ности местного малого бизнеса в виде 
размещения рекламных объявлений 
немаловажным делом. Это же касается 
объявлений граждан – в порядке соци-
альной поддержки. 

Всегда к вашим услугам!

                                         Пластиковые окна 
     

Предлогаем Вашему вниманию 
остекление жилых помещений, а также 
остекление балконов и лоджий,  
внутренняя отделка любыми 
материалами, утепление лоджий, вынос  
подоконника,  изготовление и установка 
крыши, жалюзи. Вызов специалиста на 
дом бесплатно!!!!!      При заказе окна 
москитная сетка в     ПОДАРОК!!!!
           Скидки!!! 
                         

    8(916) 721-62-69         8(985)369-38-91 

В городе не в диковинку сольные кон-
церты Александра Ивановича Овчинни-
кова. Собственно говоря, если есть, что 
предложить публике, да ещё на добротном 
уровне, то почему бы нет? 

Назвать А.И.Овчинникова профес-

сиональным вокалистом нельзя,  это 
не является предметом его зарабаты-
вающей деятельности. Но если брать 
техническую сторону пения, то, глядя на 
многих исполнителейпрофессионалов 
из шоубизнеса, можно обидеться за на-
шего певца и устыдиться за мелькающих 
на телеэкранах «профессионалов». Реа-
листично оценивая вокальные возмож-
ности певца, отмечаешь: да, не изыски 
бельканто; да, обрывает верхние ноты, 
не вытягивая их, где ферматы. Но, поло-
жа руку на сердце, спросим: а сколько 
вообще в нашем шоубизнесе дотянуло 
до положенных певческих высот? Неко-
торые вообще голос в маске не держат, 
излишне артикулируют, гундосят, в дело 
и не в дело форсируют голос, а иногда, 
наоборот, опереть его не могут, сипят и 
всхлипывают – слабовата дыхалка! Мы то 

и дело такой брак наблюдаем. Александр 
Иванович же марку держит, нормы и тра-
диции российской эстрады чтит. 

В этом лишний раз можно было убе-
диться, придя 26 ноября на концерт 
А.И.Овчинникова в ДК им. Ленина. Не 
будем переутомлять читателей перечис-
лением номеров. Скажем, что их было 
немало, что они были разнообразны – по 
ритму, жанру и манере исполнения. 

Сцена была украшена сдержанно, что 
лишь добавило позитива. Было чтото 
похожее на дым, коим стали десятка три 
лет назад окутывать вокалистов. Он был 
жидок, лучше было б вообще без него. Но 
общего впечатления это не испортило. 
Программа концерта была выстроена 
хорошо, солист пел вживую под «мину-
совки», конферировал. Некоторые номера 
шли с подтанцовками.  

Александр Иванович придерживается 
схемы прямого контакта со зрителями, что 
позволяет лучше раскрывать песенные об-
разы. Как и прежде, концерт имел форму 
встречи с друзьями и знакомыми. Но не 
только личной. С солистом на сцену выхо-
дили артисты, которые удачно разнообра-
зили канву программы. Это хорошо всем 
знакомая многогранная артистка Ксения 
Быкова, чьё творческое восхождение мы 
могли наблюдать в не столь давнее время. 

Школьницастаршеклассница, выйдя на 
концертную орбиту, теперь колесит по 
стране и за её пределами. Её участие, 
само по себе интересное, позволило от-
крыть в А.Овчинникове новую сторону его 
способностей – инструментальную. Он 
аккомпанировал Ксении на флейте, пел с 
ней дуэтом – сложную, с большим диапа-
зоном, мексиканскую песню «Trista historia 
d’amor» («Печальная история любви»). 

Овчинников составил дуэт и с другим 
исполнителем – Олегом Барбановым, так-
же обладателем хорошего голоса. Певцы 
под гитару слаженно спели, после чего 
Олег выступил соло, также вызвав боль-
шую одобрительную реакцию публики. 
Тепло был встречен и дуэт исполнителей 
бальных танцев – Ксении Камневой и 
Дмитрия Захарова. 

Те, кто пришёл на концерт Александ-
ра Овчинникова, выходили довольные. 
Такие концерты становятся для города 
традиционными, что не может не вызвать 
удовлетворения. 

В.Венёвский 
Фото предоставлены 

А.И.Овчинниковым.

ДАРЫ С НАГРУЗКОЙ ДОСТАВИЛИ ПРИЯТНОЕ ДРУГ ДРУГУ

В торговом центре 

«Олимп»
на 2ом  этаже открылся 

отдел  по продаже
эксклюзивного глицеринового 

мыла ручной работы.
Мыло изготовлено из 

натуральных продуктов. 
Обладает тонизирующими

расслабляющими, 
антибактериальными
и восстанавливающими 

свойствами.
Также в продаже имеется 

большой выбор парфюмерного 
мыла с ароматами
Hugo, Coco,  Kenzo , 

различные сувениры, 
благовония, шкатулки.
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